

"Acto conmemorativo por los 35 años de la *Revista Andes. Antropología e Historia*"

Por María Rita Martearena.

Andes, Antropología e Historia. Vol. 36, N° 2, Julio - Diciembre 2025, pp. 36-38 | ISSN N° 1668-8090

ACTO CONMEMORATIVO POR LOS 35 AÑOS DE LA REVISTA ANDES. ANTROPOLOGÍA E HISTORIA

COMMEMORATIVE EVENT FOR THE 35 YEARS OF THE
ANDES JOURNAL. ANTHROPOLOGY AND HISTORY

María Rita Martearena

Vicerrectora Universidad Nacional de Salta

marteamr@gmail.com

Saludos del Sr. Rector

Estimadas autoridades, docentes, investigadores, investigadoras, estudiantes, y miembros de nuestra comunidad universitaria:

En el corazón de la vida universitaria, las revistas académicas ocupan un lugar esencial. Son mucho más que un medio de difusión: constituyen el espacio donde el conocimiento se valida, se debate y se comparte con la sociedad. Las revistas científicas son, en definitiva, uno de los pilares que sostienen la construcción colectiva del saber.

En ellas se materializa la vocación pública de la universidad: el compromiso con la verdad, con la crítica, con la libertad de pensamiento. Publicar, revisar, editar y leer en el ámbito académico no son actos meramente técnicos, sino gestos profundamente políticos y éticos. En cada número de una revista científica se renueva la apuesta por la circulación abierta de ideas, por el diálogo entre generaciones de investigadores, por la continuidad de las tradiciones de pensamiento que sostienen a nuestras instituciones públicas de educación superior.

En este marco, la *Revista Andes. Antropología e Historia* representa un ejemplo notable de ese compromiso sostenido a lo largo del tiempo. Creada en el año 1990, en el seno de la Facultad de Humanidades de nuestra Universidad Nacional de Salta, la revista nació como parte del trabajo colectivo del entonces Centro Promocional de Investigaciones en Historia y Antropología (CEPIHA), y la dirección del recordado Dr. Guillermo Madrazo. Continuó su desarrollo bajo

MARÍA RITA MARTEARENA

la conducción de la Dra. Sara Mata, y actualmente se encuentra dirigida por la Dra. Telma Chaile, quien junto a su equipo ha sabido renovar el espíritu original de la publicación, fortaleciendo su proyección nacional e internacional.

A lo largo de estos 35 años, Andes ha publicado más de treinta números, y desde hace más de quince años mantiene un ritmo sostenido de publicaciones semestrales, convirtiéndose en una referencia ineludible dentro de las ciencias sociales y humanas. Sus páginas han albergado trabajos de investigadores y pensadores de distintas generaciones, provenientes no solo de la Historia y la Antropología, sino también otras áreas dentro del campo de las ciencias sociales y humanidades.

Tener esta revista científica en Salta es motivo de orgullo. *Andes* no solo publica artículos de excelencia en Historia, Antropología, Crítica literaria y disciplinas afines; también cumple una función fundamental: sistematizar y visibilizar los resultados de las investigaciones producidas por nuestros propios investigadores e investigadoras, aportando desde aquí, desde el norte del país, a los debates académicos nacionales e internacionales.

La revista Andes ha sostenido a lo largo del tiempo su reconocimiento internacional, y continúa incluida en el catálogo Latindex, donde se encuentra categorizada en el Nivel 1 de excelencia, integrando así el núcleo de revistas básicas argentinas, según la evaluación realizada por el CAICYT-CONICET.

Esta distinción refleja una trayectoria construida sobre el rigor académico, la apertura interdisciplinaria y la calidad editorial, cualidades que han consolidado a Andes como una publicación de referencia en el ámbito científico, contribuyendo a visibilizar desde el Norte argentino debates y perspectivas que enriquecen el pensamiento social latinoamericano.

A lo largo de estos años, *Andes* ha sabido tejer redes de intercambio y colaboración que trascienden fronteras. Cada ejemplar que se publica y circula hacia otras universidades y centros de investigación del mundo es también una forma de tender puentes, de mostrar el valor de las miradas andinas, de compartir nuestra manera de comprender el territorio, la historia y la cultura.

Hoy, en este aniversario, quiero expresar un reconocimiento especial al equipo que sostiene día a día esta tarea. A sus directoras, la Dra. Telma Chaile y Dra. María Cecilia Castellanos, a la secretaria y secretario de redacción y asistentes de redacción, a los colaboradores, al comité editorial y a cada persona que, con paciencia y compromiso, hace posible que una revista como Andes siga creciendo. Su labor no siempre es visible, pero es fundamental: detrás de cada

ANDES

VOL. 36 | N°2 | 2025 | ISSN 1668-8090

ACTO CONMEMORATIVO POR LOS 35 AÑOS DE LA REVISTA ANDES...

número hay horas de revisión, de coordinación, de comunicación con autores, de decisiones editoriales que garantizan la calidad y la coherencia del trabajo científico.

Celebrar 35 años de una revista universitaria es celebrar la persistencia, la vocación y el esfuerzo colectivo. Es reconocer que la Universidad Nacional de Salta no solo forma profesionales, sino que produce conocimiento, pensamiento crítico y cultura. A todo el equipo de *Andes*, y a quienes en estos años han sido parte de su historia, nuestro más profundo agradecimiento y nuestras felicitaciones.

Muchas gracias.